
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE RÉSEAU INTERNATIONAL DES VILLES MICHELIN (RIVM)
09 DÉCEMBRE 2020 

VISIOCONFERENCE

L’ordre du jour :

1- Point d’actualité et d’activités

2- Point financier 

3- Perspectives / Propositions de plan stratégique 2021-2025 et actions 2021

4- Organisation des IIIèmes Rencontres du RIVM à Querétaro (MX)

5- Questions diverses

___________________________________________________________________________

En raison de la crise sanitaire, l’Assemblée Générale s’est réalisée en virtuel débutant à 18h
(heure de Paris) pour permettre au plus grand nombre de villes de se connecter. 
57  personnes  issues  de  20  villes  dont  7  maires  ont  participé  à  la  réunion  (cf  liste  des
participants).
Le Maire de Cuneo (IT), Federico Borgna, a donné son pouvoir à M. Olivier BIANCHI, Maire de
Clermont-Ferrand, co-Président du RIVM.

1- M.  Olivier  BIANCHI,  co-président  du  RIVM,  ouvre  la  réunion  en  exprimant  son  plaisir
d’accueillir  les  nombreux  participants,  preuve  des  liens  déjà  tissés  entre  les  villes  et  de
l’importance de cette rencontre même virtuelle. Il réitère au Maire de Querétaro son espoir
et sa volonté de venir à Querétaro pour se retrouver en présentiel avec toutes les villes du
Réseau. 

2-  M. Jérôme AUSLENDER, Adjoint au Maire de Clermont-Ferrand en charge des Relations
Internationales, rappelle que malgré la situation de crise, les acteurs des territoires et des
collectivités ont continué à travailler ensemble et que l’un des objectifs de cette Assemblée
Générale est de définir les orientations stratégiques pour les années à venir.

3-  Avant  de  procéder  à  la  présentation  des  actions  réalisées,  M.  Jean-François  COLLIN,
Directeur des Relations Internationales de la Ville de Clermont-Ferrand, rappelle les objectifs
du Réseau :
- Valorisation et partage des politiques publiques innovantes.
- Partage d’expertise, de savoir faire et d’expériences dans l’optique d’un développement
  durable des villes.



ORDRE DU JOUR

1- Point d’actualité et rapport d’activités     :  

M. COLLIN présente un bilan des IIèmes Rencontres en 2019 à Vitoria-Gasteiz en rappelant la
création officielle du RIVM et l’adhésion de la ville de Maebashi (JP) cette même année ainsi
que l’organisation d’une rencontre à Bad-Kreuznach des villes allemandes du RIVM.
Présentation des différents projets réalisés, annulés et/ou reportés.

2- Point financier  :   

La parole est donnée au Trésorier du RIVM, M. David Mitchell, Maire de Bridgewater (CA) . 
M. Mitchell présente le bilan des cotisations et rappelle aux villes l’importance de payer leur
cotisation pour assurer le développement et l’activité du Réseau.
En raison d’un contexte économique fragile engendré par la crise sanitaire, il a été décidé de
ne pas procéder à un appel des cotisations pour l’année 2020. Une demande de paiement
sera envoyée après l’AG pour l’année 2021. Si elles le souhaitent, les villes qui ont déjà payé
leur cotisation 2020 n’auront pas à payer celle de 2021.
M.  Mitchell  rappelle  ensuite  le  coût  et  le  financement  des  IIèmes  Rencontres  à  Vitoria-
Gasteiz. Les paiements pris en charge à part égale par les villes de Vitoria-Gasteiz et Clermont-
Ferrand ayant été acquittés, un montant de 41.792 EUR demeure en attente de paiement par
le RIVM.
M.  Mitchell  propose  d’acquitter  ce  paiement  à  Vitoria-Gasteiz  et  fait  état  d’un  solde
comptable du RIVM après versement de : 2.164,02 EUR.

Décision de l’assemblée générale pour les rapports d’activités et financier  :   
Propositions et motions adoptées à l’unanimité.

3- Perspectives du RIVM  :   
Propositions de plan stratégique 2021-2025 et actions 2021

5 Objectifs de Développement Durable (ODD) et échanges culturels

Il est proposé de structurer les actions du RIVM autour des ODD des Nations Unies qui visent
à répondre aux défis mondiaux auxquels toutes les populations sont confrontées notamment
ceux  liés  à  la  pauvreté,  aux  inégalités,  à  la  lutte  contre  le  changement  climatique,  à  la
prospérité, à la paix et à la justice. A la demande de certaines villes, cette référence aux ODD
avait d’ailleurs été ajoutée dans les statuts du RIVM.
Un questionnaire avait été envoyé aux villes du RIVM pour connaître leurs ODD prioritaires.
Au vu des réponses reçues, les souhaits des thématiques de collaboration sont les suivants :

• Santé et prévention (ODD N°3)
   - Maladies transmissibles: Recherche médicale en vue de l’éradication de la 

COVID-19
   - Sécurité sanitaire (prévention, information, sensibilisation)



• Éducation de qualité (ODD n°4)
         - Éducation au développement durable 

            - Compétences et accès à l’emploi (stages universitaires et formations 
professionnelles)

• Villes et communautés durables (ODD n°11)
          - Développement territorial (mesures de soutien à l’activité économique locale)

   - Modèles de consommation et de production axés sur la proximité(économie 
circulaire)
  - Démocratie locale

•  Lutte contre le changement climatique (ODD n°13)
   - Résilience et adaptation
   - Éducation et capacité d’action
   - Mobilités et modes de vie durables

• Partenariats pour la réalisation des objectifs (ODD n°17)
        - Mutualisation des savoirs, des expériences, des ressources,
        - Mobilisation l'ensemble des acteurs (publics et privés) et citoyens des territoires.

• La Culture comme antidote des effets secondaires 
  - Préservation du patrimoine (culture et tourisme)

           - La Culture comme pilier du développement durable

Développement des échanges de jeunes et l’accueil de stagiaires

Il est proposé d’accroître jusqu’en 2025 les échanges de jeunes et pour cela de développer un
réseau de stagiaires entre les villes RIVM qui permettrait aux étudiants universitaires mais
aussi  en  formation  professionnelle  de  devenir  de  véritables  ambassadeurs  des  villes  du
Réseau. 
M.  David  Mitchell  propose  de  mettre  sur  le  site  internet  les  universités  des  villes  qui
souhaitent échanger entre elles ; Mme Breea Clark, Maire de Norman (USA) ajoute qu’il est
souvent  très  compliqué  d’associer  des  « crédits  d’études »  entre  universités  et  propose
d’envisager  également  une deuxième option d’échanges  de jeunes qui  permettraient  une
découverte culturelle avec possibilité de famille d’accueil.
M. Terence Roberts, Maire d’Anderson (USA) approuve cette proposition en rappelant que le
rôle des collectivités est aussi de faciliter les échanges entre institutions.
M. David Mitchell soutient également cette idée car les villes comme Bridgewater qui n’ont
pas d’université  peuvent  alors  aussi  bénéficier  de l’organisation de séjours  internationaux
pour leurs jeunes.
Mme Raquel Gonzalez, Maire d’Aranda de Duero (ES) informe que sa ville réalise depuis des
années  avec  leurs  villes  jumelles  des  échanges  de  jeunes  stagiaires  entre  collectivités.
Pendant un mois en été les jeunes travaillent et sont payés par les collectivités. Ils habitent
dans la famille du jeune accueilli par la ville partenaire.
Mme Raquel Gonzalez se propose de partager son expérience lors d’un groupe de travail.



Décision de l’assemblée générale  :   Validation de la création d’un groupe de travail sur ce sujet.
Chaque ville devra identifier une personne qui participera à l’atelier. Les associations peuvent
aussi être des relais.

Elaboration d’une Newsletter

Mme Maider Etxebarria,  Adjointe au Maire de Vitoria-Gasteiz  propose la réalisation d’une
newsletter qui serait envoyée aux villes régulièrement pour les informer des activités en cours
du RIVM.

Décision de l’assemblée générale  :    proposition approuvée à l’unanimité

4- Organisation des 3èmes Rencontres à Querétaro (MX) 

La parole est donnée à M. Luis Nava, Maire de Querétaro. 
M.  Nava  exprime  son  plaisir  de  voir  que  les  villes  du  RIVM  partagent  toutes  la  même
philosophie d’œuvrer pour le bien être de leurs citoyens et rappelle qu’il est indispensable
pour  les  collectivités,  aujourd’hui  plus  que  jamais,  d’échanger  entre  elles  car  elles
représentent les inquiétudes,  les intérêts  et les perspectives de millions de personnes.  La
pandémie montre une fois de plus la capacité des villes à mobiliser l’action collective d’où
l’importance d’un réseau tel que le RIVM.
M. Nava réitère sa volonté et son plaisir d’accueillir toutes les villes du Réseau à Querétaro en
septembre 2021.

M. Olivier Bianchi  confirme sa présence à Querétaro et demande aux villes du Réseau de
prendre ce même engagement. M. Bianchi souhaite que les villes actent leur participation
pour assurer au Maire de Querétaro de leur présence afin qu’il puisse organiser les équipes
de travail.
Une conférence sera organisée en virtuel en février pour commencer à préparer le contenu
des rencontres à Querétaro. 

M.  Jean-François  Collin  présente  les  3  thématiques  qui  seront  présentées  lors  de  cette
conférence:
- Nouvelle pensée économique pour un développement durable « La théorie du Donut »
- La résilience urbaine
- L’ère post-covid

A ce sujet, M. David Mitchell confirme qu’il a invité Kate Raworth, l’auteure de la théorie du
Donut, a intervenir lors de la conférence de février mais aussi en présentiel à Querétaro. Il
attend son retour.

Décision de l’assemblée générale     :   Les deux formats des prochaines rencontres (en virtuel en
février et en présentiel à Querétaro en septembre) sont adoptés à l’unanimité.

7- Questions diverses :

Candidatures pour accueillir les prochaines rencontres



Les  villes  intéressées  pour  accueillir  les  4èmes  Rencontres  en  2023  ainsi  que  les  5èmes
Rencontres en 2025 pourront envoyer leur candidature au secrétariat du RIVM. Un vote en
ligne  sera  ensuite  organisé  et  la  décision  finale  présentée  lors  des  3èmes  Rencontres  à
Querétaro.

Adhésion de nouvelles villes au RIVM

Deux villes ont fait part de leur souhait de rejoindre le RIVM :
- Greer – Caroline du Sud (USA) – 27.000 habitants située dans le comté de Greenville (USA)
et introduite par M. Terence Roberts.
- Magog - Quebec (CA) – 26.000 habitants située à 120km de Montréal et siège social de
l’entreprise CAMSO, acquise en 2019 par Michelin.

M. Olivier  Bianchi  exprime sa satisfaction de recevoir  de nouvelles  demandes  d’adhésion,
preuves d’un intérêt fort pour le Réseau qui bénéficie ainsi de nouvelles ouvertures.
M. Bianchi propose le principe d’une cotisation calculée sur la base de la population, comme
pour toutes les autres villes du RIVM.
M. Terence Roberts confirme l’intérêt de Greer. Le Maire, M. Rick Danner est l’un de ses amis
avec lequel il a échangé sur le RIVM. Il approuve également le principe de la même base de
calcul de la cotisation commune pour toutes les autres villes du RIVM.

Décision de l’assemblée générale     :    Proposition du calendrier des nouvelles candidatures des
villes hôtes ainsi que des adhésions de Greer et Magog adoptées à l’unanimité. 
Une lettre officielle co-signée par les deux co-présidents du RIVM sera envoyée aux nouvelles
villes pour confirmer leur adhésion.

L’assemblé générale se termine à 19h30 (heure de Paris).

Nom : BIANCHI Nom : NAVA GUERRERO

Prénom : Olivier Prénom : Luis Bernardo

Fonction : Co-Président Fonction : Co-Président

Date et signature : Date et signature :


